"成本强加战略"下美越在 南海问题上的合作与局限

顾 强 章钊铭

(广西大学 马克思主义学院 广西 南宁 530004)

摘 要:随着中国崛起并对海洋展开积极维权行动 美国针对中国提出了"成本强加战略"。成本强加战略是长期和平时期的战略。目的是使发起国获得"艰难条件下的比较优势"综合运用军事和非军事手段。从过去几年美国的南海政策看 美国始终在积极实施成本强加战略。在此框架下,美越在南海问题上诉诸于军事、舆论、外交以及法理 4 个方面的相互策应。美越军事配合加大了中国维权成本 舆论配合加大了中国声誉成本,外交配合增加了中国政治成本,法理配合增加了中国制度成本。同时,成本强加战略框架下美越南海的合作面临两方面局限。一方面是成本强加战略本身的局限。该战略在成本方面发起者需承受相应成本;在一致性方面需维持内部、外部和时间的一致性;在结果方面是否达到预计效果存在不确定性。另一方面是美越南海合作受意识形态、国防政策、政治互信以及法理冲突等诸多限制。

关键词: 成本加强战略; 美国; 越南; 南海

中图分类号: D815.3 文献标识码: A 文章编号: 1003-9856(2021)02-0050-20

DOI:10.14073/j.cnki.nywtyj.2021.02.004

2020 年 7 月 13 日 美国国务院发表关于南海问题的声明 宣称美国认为中国"涵盖南海大部分海域的离岸资源权利主张"是"完全不合法的"。在主权问题上 美国更是明确选边站 反对中国对美济礁、仁爱礁等岛礁拥有主权 拒绝接受中国对于万安滩、北康暗沙和南康暗沙等水域的任何海洋权利主张。[1] 经过多年渐进蜕变 美国政府终于撕掉中立外衣。回顾过去 10 年来美国的南海政策 能看到美国政府遵循着"成本强加战略"的思路和框架。现在和未来相当一段时间里 美国南海政策将依然在此框架中。在南海诸主权声索国中 越南占据岛礁最多、军力最强、主权声索范围最广、作用最为突出。越南更把中国作为其南海问题的主要斗争对象。2017 年 6 月 越南政府副总理兼外长范平明撰文称,"目前捍卫国家主权和领土完整的斗争对象是中国 这个国家的经济和军事实力远远超过越南。"[2] 近年美越在南海问题上相互策应更是不断拓展和深化。自"成本强加战略"提出以来 学界已

收稿日期: 2020-10-20

基金项目: 国家社科基金西部项目"东盟国家对中美战略竞争的认知与政策选择研究"(20XGJ013)

作者简介: 顾强 男 广西大学马克思主义学院副教授 法学博士; 章钊铭 男 广西大学马克思主义学院 2018 级硕士研究生。

有一定研究成果。① 从现有研究看 学者们集中讨论美国对该战略的实施 鲜有学者讨论在此战略框架下美越的南海合作。因此 分析"成本强加战略"框架下美越在南海问题上的相互策应与局限 具有一定的理论意义以及特殊的现实意义。

一、美国对华"成本强加战略"的提出与实施

成本强加战略在拿破仑战争时期由英国提出并实施 美国后在冷战时期加以接纳、成型并系统运用。随着中国崛起和对海洋展开维权行动 美国针对中国提出此战略。此战略是长期和平时期的战略 月的是使发起国获得"艰难条件下的比较优势"(advantageous hardship differential) 综合运用军事和非军事手段。从实践看 美国积极实施此战略且此框架将继续有效。

(一)美国对华"成本强加战略"的提出

从 2012 年开始 面对中国崛起以及中国积极维护本国海洋权益 美国学术界提出对华成本强加战略。2012 年 6 月 4 日 托马斯·曼肯(Thomas G. Mahnken) 团队发表报告提出,"为在和平时期与中国展开长期竞争 并为战争做好准备 美国须制定一项前瞻性战略,以保护其在亚洲的利益。此战略关键要素包括……对中国采取'成本强加'战略。"[3]2013 年 美国众议员詹姆斯·福布斯(James Randy Forbes) 在众议院第 4310 号决议(2013 财年国防授权法案) 拟议修正案中责成美国国防部"开展一项研究 以确定旨在应对外国潜在挑战的成本强加/竞争战略"。[4]

2014 年 美国对华成本强加战略在理论上成型。2014 年 5 月 7 日 布鲁金斯学会研究员肯尼思•埃克曼(Kenneth P. Ekman) 发表题为《通过成本强加赢得和平》的文章 提出如何在军事领域(特别在空中) 对中国实施"成本强加战略"。^[5] 同年 新美国安全中心发表系列研究报告 针对中国的海洋政策 系统且具体地提出如何运用成本强加战略。2015 年 5 月 13 日 新美国安全中心研究员帕特里克•克罗宁(Patrick Cronin) 在国会听证会上表示,"美国目前的南海政策为中国带来一些成本 但尚不足以改变北京的总体成本/效益计算。因此 需采取更多加强成本措施。"^[6] 2015 年 5 月 15 日 美国战略与国际研究中心研究员葛莱仪(Bonnie Glaser) 提出,"美国需与盟国和伙伴一道 在东海和南海对中国有针对性的胁迫和其他不良行为施加成本。"^[7] 2018 年 4 月 哈尔•布兰兹(Hal Brands) 提出,在长期竞争中需成功创造不对称优势,"把成本强加给一个有自己想法和优势的充满活力的对手。最好战略 尤其是对于资源受限的超级大国来说 是使用定向投资抬高对手的成本 转移其资源 削弱其跟上步伐的能力。"^[8] 2020 年 8 月 6 日 美国国会研究服务中心发布报告提出,"成本强加的行为不必局限于南海和东海。……将成本强加行动的潜在范围扩大到西太平洋以外地区,可使美国能动用更多资源。如对潜在的成本强加战略的讨论仅限于西太平洋 将无法充分发挥作用。"^[9]

(二) "成本强加战略"的内涵与内容

一是成本强加的定义。肯尼思·埃克曼提出,"成本强加是一个被更为精细定制的竞争战略,通过此战略,计划、态势和作战概念的选择会导致对手处于不利的竞争当中,并因此而承受更大的财政或其他困难。" [10] 中国学者赵明昊认为,所谓"成本强加","即一方面要避免与中国爆发直接的、大规模的武装冲突; 一方面必须通过外交、政治、军事威慑、法律、舆论战等综合性的政策手段,增加中国推

① 至今为止,中国学者对美国对华"成本强加战略"的研究成果主要有赵明昊《美国在南海问题上对华制衡的政策动向》,《现代国际关系》2016 年第 1 期 第 29—41 页;曹先玉《成本强加 美国对华竞争战略的本质特征》,《世界知识》2019 年第 6 期 第 15—17 页;阮建平《成本强加:美国强化对华竞争的方式探析》,《东北亚论坛》2017 年第 3 期 第 15—28 页;谢斌、李建京《试析美国在南海问题上的对华"成本强加"战略》,《辽宁大学学报(哲学社会科学版)》2019 年第 3 期 第 151—157 页。

进南海政策的成本,让中国在南海问题上'既难看又难受'使中国承受周边关系紧张、国家声誉受损等方面的政策代价,从而尽可能地抵消和否定中国在南海问题上的政策收益。"[11]

二是成本强加的目标。从美国学者的讨论看 成本强加战略目标是为目标行为体制造困难 使之背负难以承受的代价 从而使发起国获得比较优势。亚历山大·苏利文(Alexander Sullivan) 和帕特里克·克罗宁认为,"成本强加战略的重点是提高目标行为体所承担的成本 以便改变其政策 通常是为了和平时期和没有战争的情况下的特定或有限的目标。" [12] 肯尼思·埃克曼认为,"在一个极端情况下 美国可以通过诱导竞争对手不成比例地投资于竞争性、防御性、劣势系统 这些系统采用的是低劣的运营理念 在边缘化地区假设数量微不足道 从而创造出一个巨大的、艰难条件下的比较优势。" [13]

三是成本强加的时间。成本强加战略提出者普遍认为,此战略是长期和平时期的战略。托马斯·曼肯认为,'和平时期的战略与战争时期的战略存在差异。首先,成本强加战略可以,而且经常涉及使用军事资产,但重点是潜在地使用武力来威慑或胁迫,而不是击败竞争对手。第二,和平时期的战略比战争时期更具不确定性。第三,在和平时期作战的政治家和士兵对风险的容忍度通常比在战争中低得多。最后,在和平时期要比在战时花更长的时间来确定战略的效果。"[14] 成本强加的发起国试图让对手确信,长期的竞争和冲突的代价将极为高昂,甚至难以承受。反之,与发起国妥协或做出改变,更具吸引力。正因成本强加是长期和平时期的战略,故需持续推进,且其成效需数年甚至数十年才能显现。

四是成本强加的手段。对于成本强加的手段 学界存在一定争论。肯尼思·埃克曼认为,"成本强加的努力必然使用国家力量的所有手段。外交领域、经济领域和信息领域皆为安全竞争对手提供各自的机会。" [15] 托马斯·曼肯认为,"成本强加战略应利用广泛的经济、军事和外交手段 将成本强加给竞争对手。"其中,包括经济成本(包括货币成本、财政、劳动力和技术投入)、人力资源成本、技术成本、军费、效率成本、效益成本、政治或外交成本。[16] 亚历山大·苏利文和帕特里克·克罗宁认为,成本强加的对策和政策包括: 军事措施(包括存在、行动、部队结构和伙伴关系能力建设);非军事措施(包括使用信息、外交、法律和制度以及经济政策工具)。[17] 卡莱尔·泰耶(Carlyle A. Thayer) 提出 成本强加分为直接成本强加和间接成本强加 直接成本强加是美国单独行动对中国施加压力和困难 间接成本强加是在美国领导下 利用联盟和伙伴关系(特别是东盟)通过法律、外交和政治手段推行成本强加战略。[18]

(三)"成本强加战略"的实施

2010 年 7 月 23 日 时任美国国务卿希拉里·克林顿出席第 17 届东盟地区论坛外长会议时称 南海争议事关美国国家利益 并借此挑起所谓"航行自由与安全"问题。此后 美国逐渐深度介入南海问题。学术界较系统地提出在对华实施成本强加战略后 美国智库的旋转门机制发挥重大作用 特别是曾任新美国安全中心首席执行官的罗伯特·沃克(Robert O. Work) 在 2014 年至 2017 年 7 月担任美国国防部副部长期间 美国政府系统采纳并实施该战略。"美国政府在南海问题上虽未形成'成本强加'战略的明确文件,但它已多次出现在美国军方高层领导人的讲话中,两任国防部长卡特和马蒂斯,他们都在不同外交场合提及对中国南海行为施加不可承受型成本,并且在南海争端中的决策手段中一直遵循这一思路。"[19] 2020 年新冠疫情在美国爆发后,中美关系急剧恶化。为向中国施以更大成本压力 美国学术界所提成本强加手段 在美国政府介入南海问题时已全部用上。甚至在 2020 年 7 月 13 日 美国国务院发表南海声明 对主权问题公开且完全选边站。[20] 如果考虑到帕特里克·克罗宁早在2014 年提出"美国官员可以重新审视在领土争端中不采取立场的政策 而是具体地支持盟国或伙伴的主张",[21] 那么美国主权立场的转变就不足为奇,此亦表明 美国的南海政策,仍处于成本强加战略框架当中。

拜登政府上台后 中美关系预计不会发生明显改善。中美在南海问题上的博弈会更加激烈 其所 • 52 •

实施的政策会与之前并无根本区别。正如美国战略与国际研究中心亚洲海事透明倡议项目负责人格雷戈里·波林(Gregory B. Poling) 所言 ,拜登政府将在南海问题上向中国施加"真正的外交和经济成本"。^[22]

二、'成本强加战略"框架下美越在南海问题上的合作

美国积极对华推行"成本强加战略"时 越南在南海问题上对中国也采取相似战略。越南政府深知无法直接通过武力从中国手中夺取岛礁 但可通过各种方式加大中国的成本 使中国背负沉重代价。如上文所述 根据亚历山大·苏利文和帕特里克·克罗宁的观点 成本强加战略的对策和政策包括 '军事措施(包括存在、行动、部队结构和伙伴关系能力建设);非军事措施(包括使用信息、外交、法律和制度以及经济政策工具)。"据此 可以把美越在南海问题上的相互策应划分为军事、舆论、外交以及法理4个方面。

(一)军事配合:加大中国的维权成本

首先 通过频繁的高层互访建立一定程度的军事互信。近年 美越两国军方高层互访日益频繁。2017年8月 越南国防部长吴春历访问美国。2018年1月和10月 美国国防部长詹姆斯・马蒂斯 (James Mattis) 在一年时间里两次访问越南 这在美越军事关系史上前所未有。2019年11月 美国国防部长马克・埃斯珀(Mark Esper) 访问越南。2020年11月 美国国家安全顾问罗伯特・奥布莱恩 (Robert O'Brien) 访问越南。可见 美越军队高层交流之频繁。

第二 越南开始接受美国的军事装备。2017 年 5 月 26 日 美国向越南赠送一艘汉密尔顿级巡逻舰。2018 年 3 月 美国向越南交付 6 艘 "金属鲨鱼"巡逻艇。^[23] 2019 年 4 月 美国向越南海岸警卫队交付 6 艘价值 1200 万美元的巡逻艇 这只是过去两年美国向越南提供的另外 12 艘 "金属鲨鱼"巡逻艇的补充。^[24] 2019 年 5 月 31 日 美国国防部确认将向越南出售 6 架 "扫描鹰"无人机。^[25] 2019 年 11 月 20 日 美国国防部长埃斯珀在访问越南时称 美国将把第二艘汉密尔顿级海岸警卫队船只移交给越南。^[26] 这些装备几乎将全部用于南海方向。2021 年 4 月 12 日至 16 日 美国海军在越南港口城市归仁完成了 SeaVision 软件的使用培训 这是美国向越南提供软件援助,以加强越军对南海的情报收集能力。

第三 美越两军军舰频频互访。2016 年 3 月 8 日 越南庆和省金兰湾军事基地举行金兰国际港开港仪式。此后 美国军舰频频造访金兰湾。2018 年 3 月 5 日 美军"卡尔·文森"号航母编队抵达越南岘港 对越南进行了为期 4 天的访问 这也是 1975 年越战结束后美国航母首次抵达越南。[27] 2020 年 3 月 5 日至 9 日 由 "罗斯福"号航空母舰和"邦克山"号导弹巡洋舰组成的美国海军舰队对岘港市进行访问。[28] 2019 年 11 月 25 日 越南国防部发表《越南国防白皮书》表示,'欢迎各国海军、海军陆战队、边防部队和国际组织对越南港口进行访问 亦或停靠补给。"[29] 这为美越继续扩大相关领域合作提供了更大的空间。在美国军舰频频造访越南的同时 越南也派出军舰参加美国组织的联合军演 例如从2018 年开始 越南每年都参加美国主导的环太平洋军事演习。通过这些举措 两国加深了海军合作。

第四 在灰色地带展开合作。自 2019 年 3 月开始 美国开始把海岸警卫队部署到南海。"此举可能意味着南海政策的又一次重大调整 ,而中美在南海的'灰色地带'较量也将成为常态。"^[30] 越南早已运用海警和渔民力量蚕食南海。自 2014 年开始 ,越南加大对海警部队投入 ,为其建造更多更大海警船。从 2017 年开始 ,越南发起"越南海警与渔民同行"的民兵模式 ,以稳固其在海上"民心阵势"所取得的成果。^[31] 这实质上把渔民军事化。美国已向越南出售大量舰船 ,这些舰船将全部用于越南海警 ,可见美国对越南海警部队的重视。从 2019 年 7 月 1 日开始 ,越南实施新的《海警法》。要实施该法律时 ,越南官方特别强调"加强国际合作以充分发挥综合力量 ,共同解决海上争端"。^[32] 美越在海警方面

的合作 越南官方媒体给予极高评价 称"美国积极协助越南克服战后遗留的后果 提高海警的能力 ,维护航海自由和在东海①地区实施 1982 年《联合国海洋法公约》。"[33] 预计越南将深化与美国在"灰色地带"的合作 ,两国在"灰色地带"的合作进一步凸显。

第五 对于美国军舰和军机在南海的挑衅 ,美越已形成默契。对于美军在南海的所谓"航行自由"越南军方并未作公开表态 默认美国此举意在对中国施压。每当美军在南海挑衅中国 ,越南媒体都会广泛报道 ,越南官方都会为美军帮腔。例如 2019 年 2 月 11 日 美国两艘军舰擅自进入中国仁爱 礁和美济礁邻近海域 ,越南外交部发言人黎氏秋恒称,"越南一直尊重各国在东海海域行使符合国际法 ,尤其是 1982 年《联合国海洋法公约》的航行自由权和飞行自由权。"[34] 再如 ,越南以中性的方式报道美国在南海部署电子战部队。[35]

(二) 舆论配合: 加大中国的声誉成本

美越两国在舆论方面 记经形成了相互帮腔、一拍即合之势。美越时常就同一事件发表看法 立场和腔调高度一致。美越两国舆论上已经形成相互配合之势 在国际社会散布虚假信息 对中国进行政治与道德抹黑 使中国付出了巨大的声誉成本。

从 2019 年 6 月开始 中越两国在万安滩海域发生对峙,直到 10 月 24 日结束。对峙期间,越共中央总书记兼国家主席阮富仲称,越南在主权和领土完整问题上将"永远不妥协"。^[36] "坚决且坚持不懈地维护国家主权和根据国际法争取主权"。^[37] 越南总理阮春福也作出了类似的表态 称"在主权问题上永远不屈服。……越南的独立、主权和领土完整永远都不会受到损害。"^[38] 在此过程当中,美国明显地站在越南一边。7 月 20 日 美国国务院发表题为《中国压制南海油气开采》的声明,指责中国对南海地区的油气勘探活动进行干涉,长期阻挠越南的勘探和开发活动。^[39] 8 月 26 日 美国国防部发表声明称对中国进行指责。^[40] 9 月 19 日 美国参议院外交委员会就印度太平洋地区政策举办听证会,"美国参议院外交关系委员会主席詹姆斯•里施(James Risch)参议员认为 美国必须采取行动 特别是在中国在越南专属经济区采取挑衅行动的背景下。"^[41] 10 月 24 日 美国副总统迈克•彭斯(Mike Pence) 在华盛顿威尔逊中心发表对华政策演讲时再次指责中国违反国际法的活动,其中包括所谓阻碍越南和地区其他沿海国家在其专属经济区合法开展石油勘探开发活动。^[42]

2020年4月2日 中越在中国西沙海域发生撞船事件 中国海警及时地披露了越南渔船的非法行径以及沉船真相。^[43]针对此事件 美越积极配合对中国进行舆论攻击。4月3日 越南外交部发言人黎氏秋姮称越南渔船是在进行正常的捕捞活动时被中国海警船拦住并撞沉 还蛮横地要求中方调查、澄清、赔偿。^[44]随即 美国马上接受了越南的说辞。4月6日 美国国务院发表声明称 中国撞沉越南渔船事件是在新冠肺炎疫情肆虐全球的背景下发生的南海一系列事件的最新一个事件。美国敦促中国集中精力开展新冠肺炎疫情防控工作。^[45]4月9日 美国国防部发表声明 对中国在西沙撞沉越南渔船并大肆攻击。^[46]4月11日 美国参议院外交关系委员会主席詹姆斯・里施和3名参议员罗伯特・梅嫩德斯(Robert Menendez)、科里・加德纳(Cory Gardner)和埃德华・马基(Edward Markey)攻击所谓中国撞沉越南渔船的行为。^[47]

2020 年 4 月 18 日 中国民政部发布公告 海南省三沙市将设立西沙区、南沙区。^[48] 对此 美越同样积极配合。4 月 19 日 越南外交部发言人黎氏秋姮表示,"越南的一贯立场是强烈反对所谓的'三沙市'的成立及相关活动 因为此举严重侵犯越南的主权 毫无价值且不受认可 不利于各国之间的友好关系 使东海、地区乃至世界局势复杂化。"^[49] 4 月 22 日 在美国与东盟外交部长视频会议召开之前 美国国务卿迈克•蓬佩奥对中国在南海近期的行动进行攻击 其中包括在"三沙市"设立"西沙区"和"南沙区" 中国海警船撞沉一艘越南渔船等行动 称"美国强烈反对中国近期欺负周边国家的

① 越南所称之"东海",为中国南海,下同。

^{• 54 •}

行为"。[50]

2020 年 7 月 1 日至 5 日中国在南海进行军事演习,美国作出了针锋相对的举动。在军事方面,2020 年 7 月 4 日 美国海军 "里根"号和 "尼米兹"号航母打击群进入南海,并在此举行双航母海上军事演习。在舆论上 美国政府发起舆论攻势。7 月 2 日 美国国防部发表声明反对中国在南海的演习,并对中国进行大肆攻击。[51] 而越南接受美国的说辞,并加以配合。同样是在 7 月 2 日,越南外交部发言人黎氏秋姮在回答记者有关越南对中国在越南黄沙群岛举行演习有何回应的提问时表示 "中国在越南黄沙群岛海域举行军演的行为侵犯了越南对黄沙群岛拥有的主权,与《东海各方行为宣言》(DOC)的精神背道而驰,使东海局势复杂化,不利于中国与东盟正在进行的'东海行为准则'(COC)谈判进程和维护东海的和平、稳定与合作的环境。"[52]

2020 年 8 月 23 日至 29 日 中国军队在南沙群岛附近开展军演活动。8 月 26 日 越南外交部发言人黎氏秋姮对中国进行攻击。^[53]与之相对应的 美国同样对中国进行无端指责。8 月 26 日 美国国防部长埃斯珀在美国夏威夷一个活动上发表讲话时表示,"中国没有恪守国际法、国际规定和准则以及之前所作出的不搞东海军事化等国际承诺。并警告称,中国军事现代化建设或将导致东海和华东海的挑衅行为。"^[54]8 月 27 日 美国防部在发表的一份声明中明确指出中国的行为,其中包括发射弹道导弹活动,"进一步破坏东海的局势"。声明称中国的军演活动是"中国长期以来采取主张肯定在东海的非法主权声索 对东南亚邻国造成影响的系列行动中的最新举措"。^[55]

2021年1月22日 中国全国人大常委会通过《中华人民共和国海警法》并于2021年2月1日起施行。1月29日 越南外交部发言人黎氏秋姮对《中国海警法》进行攻击,[56]2月20日 美国国务院发言人内德·普赖斯(Ned Price)称,该法律"可能被用来威吓(中国的)海上邻居。"[57]

除官方层面 美国学术界也撕掉中立外衣 越来越多站在越南一边 ,为美越舆论造势。^[58] 2020 年 2 月,'南海战略态势感知计划"发表文章 利用翔实数据 ,分析和揭露越南渔船的非法捕捞情况 指出越南渔船正在南海进行大规模非法捕捞 甚至对具有战略意义的中国榆林海军基地进行集体近距离监视。对此 3 月 17 日 美国《外交家》杂志发表越南外交学院南海研究院学者杜青海(Do Thanh Hai) 的文章 文中用牵强附会的理由进行所谓的"反驳"。^[59] 9 月 30 日 总部设在美国首都华盛顿的东西中心举办题为"科学外交——扭转南海局势的因素"的视频研讨会,^[60] 利用学者的影响力,对中国进行道德抹黑。

(三)外交配合:增加中国的政治成本

在联合国层面 美越两国相互配合 对中国进行刁难。2019 年 12 月 12 日 对于越南是否将南海问题提交联合国安理会 越南常驻联合国代表团团长邓廷贵表示,"能提交联合国安理会的问题至少需要 9 个成员国的通过。越南不排除任何可能性 在适当的时候做出所需的事情。" [61] 此表态为越南下一步行动作了铺垫。从 2020 年 1 月开始 越南常驻联合国代表团向联合国秘书长递交多份照会,宣称其对南海的非法主张 否定中国在南海的主权和权益。对此 2020 年 4 月 17 日 中国常驻联合国代表团奉命向联合国秘书长提交 CML/42/2020 照会重申中国的严正立场。 [62] 针对中国的照会 美越两国在联合国积极配合。4 月 23 日 越南外交部副发言人吴全胜表示越南已向联合国递交照会 要求驳斥中方的声索。 [63] 6 月 1 日 美国驻联合国代表凯莉・克拉夫特(Kelly Craft)向联合国秘书长安东尼奥・古特雷斯提交外交照会,"反对中国在南海的主权主张,并表示这些主张违反了 1982 年《联合国海洋法公约》。"6 月 2 日 美国国务卿蓬佩奥在社交媒体上明确反对中国向联合国提交的对南海的主权主张。 [64]

在地区层面 美越两国配合愈发娴熟。在 2019 年 6 月香格里拉对话会 美国代国防部长帕特里克·沙纳汉(Patrick Shanahan) 指责中国利用一系列胁迫手段 削弱本区域以规则为基础的国际秩序,抨击中国的南海政策, [65] 称"每个国家都有责任为自由和开放的印度太平洋地区做出贡献"。[66] 尔

后 越南国防部长吴春历在会上作了附和性发言。^[67] 2019 年 8 月 1 日,针对当时中越在万安滩的对峙 越南副总理范平明利用参加东盟外长会议(AMM-52)的机会 积极为越南的侵略行为开脱并极力谴责中国,而美国则与越南积极配合以向中国施压。美国国务卿迈克•蓬佩奥在泰国曼谷举行的会议期间表示,各国"公开表达反对中国在东海'胁迫'行为的立场"。^[68] 2019 年 11 月在泰国曼谷举行东盟峰会期间 越南总理阮春福表示,"最近 越南和区域水域已被严重违反国际法的行为所侵害。尽管事件已经结束,但它们为东盟留下了深刻的教训。"^[69] 美国国家安全顾问兼美国总统特使罗伯特•奥布莱恩则谴责所谓"中国在对东盟各成员国在东海上开展合法油气开采活动时所采取的'威胁'和'阻碍'行为"。^[70]

在双边层面 最近几年美越两国主要官员会晤时 几乎都谈到南海问题。从两国高层的发言以及联合文件看 美越在南海问题上已形成越来越多共识。2017 年 5 月 ,两国发布《美越推进全面伙伴关系》的联合声明称,"双方强调了东海航行和飞越自由安全的重要性; 支持尊重外交和法律程序 在国际法的基础上以和平方式解决争端。两位领导欢迎一个更具意义和法律效力 '东海行为准则'(COC) 谈判所取得的进展。" [71] 2019 年 2 月 27 日 特朗普与阮富仲深入探讨包括东海问题在内的双方共同关心的国际和地区问题。 [72] 2020 年 9 月 9 日 美国国务卿蓬佩奥出席东盟外长会议时称,"美国认为中国在东海提出的非理性主权声索是非法的 这与海牙常设仲裁法院(PCA) 在审理菲律宾就东海问题起诉中国案件时所做出的裁决不符。" [73] 同日 美国驻河内大使馆在脸书上传包括西沙群岛和南沙群岛在内的越南地图。 [74]

(四) 法理配合: 增加中国的制度成本

一方面 对于美国在南海的所谓"航行自由"行动或其他挑衅行为 越南官方会加以默认甚至为其进行法理背书。越南 1977 年的《越南社会主义共和国关于领海、毗连区、专属经济区和大陆架的声明》宣布越南专属经济区为"连接于越南领海 从利用作为计算越南领海宽度的基线算起 共有 200 海里的区域"。对于专属经济区内的岛屿和群岛 越南宣布这些岛屿和群岛都有其领海、专属经济区和大陆架。^[75] 而 2012 年越南国会通过《越南海洋法》,第 12 条第 2 款规定 "各个国家所有的船舶均享有无害通过越南领海的权利。外国军用船舶无害通过越南领海必须提前向越南的主管部门报告。"第 20 条第 2 款规定 "不适合人类生存或者不适合一种特种经济生存的岛屿则没有专属经济区和大陆架。" [76] 后者明显对前者进行了法律调整。通过越南政界人士的发言看 越南不再认为南沙群岛和西沙群岛拥有专属经济区和大陆架。此改变 使越南国内对于美军在南海的"航行自由行动"给予了部分的认可和支持。每当美军进行所谓"航行自由"行动时 越南外交部发言人基本会表示"航行自由"的重要性。2019 年 11 月 越南发表《2019 越南国防白皮书》明确,"支持和尊重在东海无害通过及航行和飞越安全的权利"。[77] 越南在为美国的行为进行法理背书。对于美国在南海的军演 从越南国内法来看 是对其主权的侵害 但越南报道时非常中性。例如 2019 年 10 月 美国"里根"号航母在南海实弹训练 越南媒体只是进行事件的报道,且只报道美国海军的言论。[78] 再如 2019 年 9 月 29 日 美国海军在南海进行所谓"航行自由行动"越南媒体也只报道事件本身及美军表态。[79]

另一方面 中国与东盟《南海各方行为准则》(COC) 谈判 美国向中国施压 越南则给予配合 美越对此已有共识。2015 年 7 月 8 日 美越两国利用阮富仲总书记访美之机发表的《美越关系愿景联合声明》确认,"两国支持在包括 1982 年《联合国海洋法公约》在内的国际法的基础上,以和平方式解决争端,并强调了充分落实《东海各方行为宣言》(DOC) 的重要性,同时支持早日制定《东海行为准则》(COC)等。"[80]2017 年 11 月 12 日 越南国家主席陈大光与美国总统特朗普举行会谈并承诺,"全面恪守外交和法律程序,全面和有效落实《东海各方行为宣言》(DOC),早日达成《东海行为准则》(COC)。"[81]2019 年 11 月 20 日 阮春福总理会见美国国防部长埃斯珀时表示,"维护东海的和平、稳定、航行与飞跃自由安全 遵守国际法,尤其是 1982 年《联合国海洋法公约》(UNCLOS 1982)。"[82]可 • 56 •

见美越两国对包括 COC 谈判在内的法理议题已有不少共识。对于 COC 谈判 美国由最初的倡议和敦促谈判 再到防范甚至干扰谈判的演变过程。在此过程中 越南对美国立场的转变予以配合。例如 ,根据谈判协议 COC 的文本草案理应严格保密 越南却把部分内容泄露给美国 使美国得以插手、干扰甚至破坏谈判。

三、'放本强加战略"框架下美越在南海问题上合作的局限性

(一) "成本强加战略"的局限性

亚历山大·苏利文和帕特里克·克罗宁认为 成本强加战略存在 3 方面局限: 一是行动成本 成本强加的代价不应超过所认为的胁迫行为的成本; 二是政策一致性 美国的联盟和伙伴关系网络是薄弱环节 ,为中国提供无数分裂和主导的机会; 三是结果 ,成本强加的手段须产生预期结果。^[83]据此 ,可把成本强加战略的局限性归结为成本、一致性以及结果 3 个方面。

首先 在成本上 发起者需承受相应成本。从实践来看 成本强加战略发起者向目标行为体施加成本时 自身不得不承担相应代价。美国对苏联实施成本强加战略 自身付出的代价不菲。因美国国力长期处于明显甚至压倒性优势 故美国对其他国家实施成本强加战略时 其国力能承担起相应成本 也能使目标行为体背负难以承受代价。但面对中国这样的大国 美国实施成本强加战略时 将不得不为此背负巨大包袱。

从现有情况看 美国已为南海问题付出相当高昂的代价。帕特里克•克罗宁认为 美国成本强加 战略的长期潜在代价是该地区两极分化 如同冷战时把世界大部分地区分为两个阵营。"成本强加战 略的设计须有助于实现维护和平与繁荣的更大目标。因美国对该地区提出积极愿景,故我们不应忽 视建立一个包容各方、以规则为基础的制度的目标 以便所有负责任的国家皆能从开放的全球领域中 获益。然而 硬性的成本强加战略有可能使该地区分裂 加剧军备竞赛 引发新的冷战 并迫使中国子 孙后代相信 与美国的长期竞争不可避免 是必须赢得的。"[84] 由此可见 特朗普政府的南海政策 特 别是新冠疫情爆发后包括在南海问题上针对中国的种种措施 已使地区出现分裂 甚至面临爆发新冷 战的巨大风险 中国民众对美国的认知和情感亦严重恶化。据此判断 美国已为此付出高昂成本。肯 尼思・埃克曼认为, '在最坏情况下 美国可能成为一个成本强加的受害者 加剧不利平衡 边缘化其 国际安全影响力 并承担更多不必要困难。"[85]美国作为全球性强国 从全球获益的同时 也背负沉重 负担。美国极其庞大的军事开支 早已使其不堪重负。如继续对中国实施成本强加战略 将不得不缩 减在亚太地区以外的支出 使其付出相应机会成本。此外 中国不可能被动地被美国施压而不让美国 为其行为付出代价。2020年8月6日 美国国会研究服务中心的报告认为,"向中国成本强加的行为 也可能导致中国向美国及其盟友和伙伴施加成本。故是否实施成本强加行动涉及权衡美国及其盟国 和伙伴实施这些行动的潜在利益和成本,以及不执行这些行动对美国及其盟国和伙伴的潜在后 果。"[86]

其次 在一致性上 存在内部、外部和时间的一致性。成本强加战略作为长期和平时期的战略 需高度一致且持续实施 如此才能见效。现在来看 美国尚存 3 个方面局限。一是美国内部的一致性。美国两党体制 使两党的外交政策存在一定差异性。两党对华政策虽无实质差别 对华强硬亦成为美国各界共识 对南海问题也高度一致 但具体策略存在一定差异。成本强加战略有理性和灵活的一面 如某个政党执政后 为展现对华强硬在南海问题上只是一味向中国施压 甚至不惜与中国开战 以此讨好选民 将使美国的南海政策丧失灵活性 也将脱离成本强加战略的框架。二是美国与盟国和伙伴之间的一致性。在南海问题上 美国不但亲自出面向中国施压 还积极借助盟国和伙伴的力量 美国的举措发挥了一定程度的效果。但美国要在南海问题上长期实施成本强加战略 其与盟国和伙伴

之间的一致性 尚存不确定性 特别与域内国家之间更是如此。例如 阿基诺三世执政时期 菲律宾与美国在南海问题上高度一致 杜特尔特执政后两国明显疏远。印尼、马来西亚、越南和文莱等国固然有借助美国以平衡中国影响力的意图 但也担心美国把他们当成打压中国的棋子和筹码。从本文所谈及的美越在南海问题上的合作来看 两国就存在着相当程度的非一致性。三是战略实施的可持续性。从时间上来看 成本强加战略需要长期且持续地实施数年甚至数十年 美国对华政策是否能够做到如此连贯性 存在着一定程度的不确定性。如果在政党轮替之后 新上台的美国政府认为成本强加战略不能达到预期效果 亦或希望能够在自己有限的任期之内达到一定的效果以获得民众支持 那么就很可能会抛弃成本强加战略 转而改用能够在短时间内就能够见到效果的战略。

再次 在结果上 是否达到预计效果存在不确定性。从美国对苏联实施成本强加战略的经验看,苏联解体使美国获得意外之喜。但苏联解体主因在其内部 美国对苏政策只起辅助作用。成本强加战略的发起国能否使目标行为体放弃或弱化原定目标 或出现战略漂移 存在很大不确定性。

美国针对中国实施成本强加战略时 如中国没有充分感知成本强加战略 或保持足够战略定力和战略耐心 始终锚定既定目标 ,并未按美国预想那样反应和行动 ,美国很可能无法达到预期目标。2013 年 9 月 18 日 美国太平洋空军司令赫伯特·卡莱尔(Herbert Carlisle) 表示,"成本强加战略并不能解决所有问题。"^[87]肯尼思·埃克曼提出,"国防决策者会发现 ,成本强加并非万能药。"^[88]帕特里克·克罗宁则认为,"即使美国及其盟国愿意为中国的不良行为付出代价 ,即使他们能够设计并实施一项可行的战略 ,也无法保证这会对中国的行为产生预期效果。"^[89]肯尼思·埃克曼也担心,"在没有对手的竞争承诺的情况下 发起国的选择不太可能引起预期的反应。这种情况会让发起国承担所有额外成本 ,并可能导致有利于做出反应的对手的 '艰难条件下的比较优势'。"^[90]

成本强加战略还面临着信息不充分和技术不确定性所导致的结果不确定性。肯尼思·埃克曼认为,"成功的成本强加战略需要对美国和每个潜在的竞争对手进行净评估,首先是中国。这项分析将对美国的情报资源提出具体要求。" [91] 技术不确定性更是可能产生意想不到的后果。"一个危险的对手反应将见证一个无法预见的技术突破,再加上采用它的资金强度和组织资本。这种突破性的替代反应可能会改变竞争,使发起国处于劣势。" [92] 帕特里克·克罗宁提出,"成本强加战略的目的不是冲突,而是更明确的道路规则,供所有人遵循,从而使该地区更加和平。因为该地区大多数人都希望与中国和美国实现和平,也希望中美之间实现和平,因此特别强调必须使成本强加的战略与被认为的胁迫行为相称。" [93] 如果以帕特里克·克罗宁所设定的目标来看,现在美国政府很难说达到了预计目标,甚至有偏离其原定目标的风险。

(二)美越在南海问题上合作的限制

过去 20 年 美越关系日趋密切 在多个领域尤其在南海的合作更是突飞猛进 有许多越南人士还提出与美国结盟 但两国在南海的合作还存在诸多限制。

首先 意识形态的限制 即美越暂时掩盖的冲突。

从越南国内来看 越南仍沿着既定目标和路线前进 并未出现大的政策调整。越共十三大之后 , 越南坚持既定路线。在越南国内政策尚未发生重大调整之前 越南的南海政策(包括与美方的配合) , 还会在原有范围内 不太可能突破现有框架。尤其是 美越两国在意识形态领域的斗争 依然激烈。

2019 年 3 月 14 日 美国国务院发布《2018 年国别人权报告》对越南的人权状况有诸多批评。^[94] 5 月 美国国务院颁布世界人权情况报告和宗教自由情况报告,对越南进行强烈批评。^[95] 6 月 20 日 美国国务院发表《2019 年人口贩运问题国别报告》称"由于人口拐卖行为未被按法律彻底惩治导致越南人口拐卖问题仍然非常严重,并将越南列为第二级观察名单国家"。^[96] 9 月 11 日,保护记者委员会报告中称越南是实施最严厉的新闻媒体监控政策的十大国家之一。^[97] 11 月 5 日,总部设在华盛顿的人权组织自由之家发布报告,把越南列入 2019 年没有因特网自由的国家名单。^[98]

2020年1月4日,人权观察组织发表《2020年全球年度报告》称2019年是越南基本自由权的残暴一年。^[99]3月11日,美国国务院发表2019年《世界各国人权报告》称,"越南最严重的问题是限制发表自由、新闻自由、因特网自由、宗教自由等权利"。^[100]4月18日,"无国界记者"组织公布2019年全球新闻自由指数排名,越南在180个国家中排名第176。^[101]4月28日,美国国际宗教自由委员会发布《2020年国际宗教自由情况报告》指控越南仍没有真正的宗教自由将越南列入宗教自由"特别关切的国家"。^[102]

与之相应 越南政府除反驳美国的指责之外,还多次发表文章 表示坚决捍卫越南政治制度。其中 最为坚决的是《人民军队报》。该报的网站常年专门开辟专栏《反"和平演变"》。^[103]时常发表文章坚决捍卫社会主义制度。例如 2018 年 9 月 24 日 发表题为《由越南共产党领导的社会主义民主制度的本质是不可歪曲的》社论。^[104] 2019 年 12 月 18 日 在发表题为《越南人民军队的革命本质是不可歪曲的》的社论中表示"忠于党、国家、人民、祖国和社会主义制度 随时为民族和人民的利益而忘我战斗 这是越南人民军队的本质性问题。"^[105]

出于现实需要 美越暂时缓和在意识形态领域的冲突。2020 年 10 月 9 日 美国驻越大使丹尼尔•克里滕布林克(Daniel Kritenbrink) 表示,"美国支持越南发展强大、独立和走向繁荣昌盛以及尊重越南的政治制度。"[106] 然而 美越两国在意识形态方面的斗争不会就此停止。2020 年 10 月 29 日至 30 日 美国国务卿蓬佩奥突访越南。据悉 美越两国政府早已酝酿蓬佩奥的此次访问,但一直未能达成共识,其阻力是越南政府在 2018 年 7 月以"意图颠覆国家"罪逮捕美籍越裔男子阮麦克(Michael Nguyen) 并判处监禁 12 年。后越南屈服美国压力并释放阮麦克 蓬佩奥得以访越。在成功举办越共十三大之后的 2020 年 11 月 18 日 越共中央总书记、国家主席阮富仲表示 必须捍卫党的思想基础和打败敌对势力的"和平演变"阴谋。[107] 2021 年 5 月 19 日 值胡志明主席诞辰 131 周年(1890 年 5 月 19 日 -2021 年 5 月 19 日) 和越南第十五届国会和 2021-2026 年任期各级人民议会代表选举之际 越共中央总书记阮富仲发表题为《社会主义理论与实践若干问题和越南走向社会主义的道路》的重要署名文章 进一步警告,'敌对势力和不良分子千方百计干涉、破坏政治社会稳定,企图通过'和平演变'来消灭我国的社会主义制度。"[108]

其次 在外交及国防政策上 越南奉行独立自主政策。

从民族性来看 越南人视独立如生命。胡志明曾一语中的地指出,"没有什么比独立、自由更可贵。" [109] 纵然是越南战争时期依附于美国的南越政权,也时常表现得特立独行。时至今日,越南政府更强调国家独立 在对外关系中亦然。2017年6月 越南政府副总理兼外长范平明撰文表示,"在对外关系中要保护独立和自力更生。只有坚持独立自主,自力更生 我们的对外关系才能正确定位 以应对和适应大国间的合作与竞争状态。" [110]

越南政府已多次明确表示。越南坚持不结盟政策。2019 年 11 月 25 日,越南国防部发表《2019 年 国防白皮书》确认越南国防政策的"四不原则"即"不参加军事联盟、不联合一国反对另一国、不允许外国在越南建立军事基地或利用越南领土来反对其他国家、在国际关系中不使用武力或威胁使用武力"。[111] 2020 年,面对急剧恶化的中美关系以及美国的极力拉拢,越南多次表示拒绝选边站。2020年 5 月 25 日,针对美国拉拢越南进"四国集团升级版"一事,《越南共产党电子报》发表题为《参加"四国集团升级版"是越南的机会吗?》的文章,即确表示"越南无论加入何种国际合作机制,都要贯彻和坚持'四不原则'。"[112] 2020年 9 月 2 日,越南国防部副部长阮志咏表示,"任何国家都不能迫使越南选边站队。……面对当前世界形势复杂演变,有一些国家已经被迫选边站队,但我们绝不这样做。"[113] 2021年 6 月 1 日 阮志咏再次表示,"我们要知道 不要以为与中国关系紧张就可以赢得美国人的心 更不要认为关闭美国的大门就可以让中国对越南调低调门。"[114]

越南在对外关系中对独立的追求,限制了美越军事合作,进而限制两国在南海问题上的深化。

2016年5月23日 美国总统奥巴马在访越期间 宣布解除对越南持续32年的武器禁运。从过去5年的情况看 越南并未大量购买美国武器,所购买武器装备多是轻型装备。从技术层面看 越南所用武器装备多是苏式武器 与美式武器难以兼容。从更深层面看 亦存在越南对美国的不信任。美国法律规定 向美国购买武器需与之签署《终端用户监督协议》。据此协议 美国有权监督所出售武器的使用情况。否则 美国可采用停止售后服务、停止出售武器零部件、停止更新和升级软件等方式加以制裁。这意味着 使用美国武器之前还需获美方同意 这是独立性极强的越南难以接受的。从越南角度看,越南军方一方面希望与美国有进一步合作,另一方面也避免刺激中国。2020年3月5日至9日,"罗斯福"号航空母舰舰队对岘港市进行访问时,越南就低调处理,只派出岘港市人民委员会副主席胡旗明进行接待。[115]

第三 在政治互信上 美越相互间依然存在不信任。

虽然近年来美越关系发展迅速 但政治互信依然比较有限。美国除了在意识形态领域攻击越南之外 在经济问题、移民问题也对越南发出了威胁。在南海问题上 越南对美国也并非完全信任。越南的强力部门 对美国更是保持极高警惕。

在经贸问题上 特朗普政府对越南时有刁难。2019 年 6 月 26 日 美国总统特朗普在公开表示,"越南比中国还能占美国的便宜。……越南虽然比中国小,却几乎是所有国家中最恶劣的施虐者。"[116] 2019 年 7 月 29 日 美国贸易代表罗伯特•莱特希泽(Robert Lighthizer)表示,越南必须采取行动减少对美国的贸易顺差。"美国政府对越南的态度一贯非常明确,那就是它必须采取行动减少这种不可持续的贸易逆差。"[117] 2020 年 2 月 10 日 美国贸易代表办公室宣布 将修改美国法规 不再认定 25 个经济体为"发展中国家",当中包括中国和越南。对此 2 月 20 日,越南政府回应时态度暧昧,只称越美经贸关系发展的重要性。[118] 2020 年 10 月 2 日 美国贸易代表办公室发表公告称 将对越南产木材以及汇率发起"301 调查"。[119] 2020 年 10 月 2 日 美国财政部把越南列入货币操纵国。[120] 2020 年 12 月 22 日 特朗普与阮春福就两国贸易问题通话 特朗普要求越南"采取大胆步骤,确保美国和越南之间维持公平和互惠的贸易关系"。[121] 2021 年 1 月 6 日,范平明与蓬佩奥通话时不得不承诺,"越南相关部委将主动与美方配合,以期全面解决美国和越南的关切。……达成和谐、稳定和互利的贸易平衡。"[122] 拜登政府上台之后,美越在经贸问题上的矛盾得到一定程度的缓解,特别是不再把越南列为货币操纵国。但是 随着拜登政府将其整体外交均纳入"中产阶级外交"的框架中 美越在经贸领域也将产生新的摩擦。

在移民问题上 美国屡向越南施压。特朗普政府对移民问题较为重视 ,也拿此问题向越南施压。2018 年 4 月 特朗普政府要求越南政府同意接受居住在美国的原南越政权总数为 8000 人以上的难民。[123] 2020 年 4 月 22 日 特朗普政府颁布移民临时禁令。对此 ,许多已移居美国多年的越南人深感失望 ,该禁令让他们多年的"绿卡梦"接近破碎。该禁令虽只有 60 天 ,但如持续到 2020 年年底 ,则有34 ,000 名越南人受影响。[124]

在南海问题上 越南对美国也并不完全信任。2017 年 6 月 起南副总理兼外长范平明撰文表示,"一旦发生意外 美国不会采取任何具体行动,只会采取外交手段,尤其不会采取军事行动威慑中国。" [125] 2020 年 7 月 13 日 美国国务院发表南海声明后 美国国务卿蓬佩奥与越南、菲律宾、马来西亚、印尼、文莱等南海主权声索国以及新加坡外长通电话。在与其他国家外长通话时 蓬佩奥都大谈南海问题 拉拢之意明显。然而 2020 年 8 月 6 日 美越两国外长通电话,并未直接提及南海,反而主要讨论新冠疫情。无论美国国务新闻稿,[126] 还是越南通讯社 都未提及南海问题。[127] 2021 年 3 月 22日 越南外交部常务副部长裴青山与美国国家安全委员会亚洲事务主管库尔特•坎贝尔(Kurt Campbell) 通电话 就中美"2+2"会谈(即 3 月 18 日至 19 日中美两国政府代表在阿拉斯加举行的"2+2"高层战略对话) 进行沟通。然而 越南通讯社只是提及美越两国加强合作而未提及中国和南海问题。[128]

美越在军事交流中,"越方在作战理论、训练以及能力等方面仍对美国高度保密。"[129] 据悉,虽然越南希望美国能够介入南海问题,但并不希望美国介入太深,否则很可能会颠覆整个地区秩序。因此,2018年10月,越南悄悄地取消了15个原定在2019年进行的美越军事交流活动。

作为保护越南国家独立与安全的强力部门 越南军队与公安对美更是高度警惕 以免沦为美国棋子。2018 年 8 月 15 日,《人民军队》发表题为《越南党和国家的对外路线是不可歪曲的》的社论 反驳与美国结盟的论调。并称 "当前敌对势力和政治机会主义分子正在疯狂推动破坏阴谋 其中包括歪曲越南党和国家的对外路线"。[130] 2019 年 3 月 12 日,《人民军报》发表题为《以国家民族利益为基础尊重人民的宗教信仰自由权》的社论称 "西方一些国家驻越代表机构通过大使馆、领事馆采取公开或秘密活动 支持极端分子。……为此 首先任务是认清敌对势力的阴谋 提高警惕精神 及时、有效斗争粉碎他们的破坏阴谋与活动。……越南和其他社会主义国家仍是帝国主义的破坏目标。"[131] 2020 年8 月 3 日,《越南人民公安报》发表题为《需要正确确定东海的主权问题》的文章称 对于主张 "反华、亲美"的观点要保持警惕 "敌对和反动势力利用这次事件①挑起越南追随美国和针对中国的行动。……对于当前的东海争端 我们必须特别警惕敌对和反动分子的幌子。越南要保持警惕并使南海不成为一张政治牌 特别是不能成为大国的政治牌。…… '反华'亲美"的观点完全不在外交政策上 也不在解决党和国家的东海问题的政策上。"[132]

第四 美越在法理方面存在难以调和的分歧 其核心是南海权利与秩序的安排 具体体现以下两方面。

一方面 美越国内法存在冲突。1982 年 11 月 12 日 越南发表《关于越南领海基线的声明》,采用直线基线体系确定其领海 这与美国法律相悖。同时,依据《越南海洋法》,外国军用船舶无害通过越南领海前 须向越南主管部门报告,美国从未执行,在这方面两国存在着几乎无法调和的矛盾。美国海军常年在全球执行所谓"航行自由"甚至对其盟友也毫不客气,其军舰从未向有关当事国报告,以此彰显美军的存在以及维持海上霸权。纵然美国承认越南的南海主权,亦会仍然采取此前的行动。越南无论在直线基线亦或在外国军舰提前报告问题上都无法大幅度修改,否则将严重损害越南国家利益。这使美越在国内法方面就存在严重冲突。

另一方面 美国所支持所谓"南海仲裁案"与越南之间的冲突。2020 年 7 月 13 日 在所谓南海仲裁案结果出炉四年之际 美国以该仲裁结果为基础 发表几乎完全否定中国南海权益的立志声明。该声明对于越南总体有利 特别是该声明否定了中国的万安滩权利主张。同时,该声明对越南存在着不利的一面。该声明称,'对于仲裁庭认定在菲律宾专属经济区或在其大陆架上的区域,中国不能合法声称海洋权利主张。" [133] 据此 惟有菲律宾拥有此权利主张 而越菲的南海权利主张存在着重合与冲突。纵然排除中国因素 如菲律宾依据所谓仲裁结果拥有其声称海域的权利主张 则否定了越南的部分权利主张。因此 能够看到 2020 年 7 月 15 日 越南外交部发言人黎氏秋姮回应美国的南海声明时,只重申越南政府一贯立场。[134] 7 月 16 日 在回答同样问题时 仍作类似表述。[135]

四、结语

2020年的中美关系如自由落体般急速下坠,且几乎没有遇到任何阻力,中美已在诸多领域展开激烈竞争乃至对抗,中美在南海问题上的较量只是中美全面竞争的缩影。种种迹象表明,美国将会把对华成本强加战略的实践领域从南海问题拓展到其他议题。除前文所提到的美国国会研究服务中心建议将成本强加行动的潜在范围扩大到西太平洋以外的地区之外,2020年 10月 20日,作为"成本强加

① 指美国国务院发表拒绝中国南海主权的声明。

战略"提出者以及与民主党关系密切的新美国国家安全中心,再次发表政策报告,建议针对中国因技术所助长的侵犯人权行为以及技术的非自由扩散,使之付出更高的成本和代价。[136] 2021 年 1 月 29 日 在美国和平研究所等 7 家智库联合举办的对话会上,新任美国国家安全事务顾问杰克·沙利文(Jake Sullivan)表示,美国需要针对新疆、香港和台湾等问题准备采取行动 要对中国"强加成本"。[137] 2021 年 3 月 2 日 美国印太司令部司令菲利普·戴维森(Philip Davidson)表示,'我们在印度—太平洋地区面临的最大危险是中国对传统威慑力量的削弱。如果没有有效的,令人信服的常规威慑手段,中国将大胆妄为。……我们必须说服北京,以军事力量实现其目标的成本实在太高了。"[138]可见,美国对华成本强加战略范围的扩大,将成为或已成为其实施政策。

能够预见 拜登政府时期美越关系将进一步深化。2020 年 11 月 2 日 曾任美国国防部长助理、美国驻越南大使的史大伟(David B. Shear) 指出,"越南肯定是美国的强劲伙伴。……拜登担任总统之后的南海政策和越南加强外交和安全方面的关系 同时也会想办法巩固双边的经济利益。" [139] 拜登政府上台之后 提名美国驻越南大使丹尼尔·克里滕布林克出任东亚事务助理国务卿 同时改派美国国务院负责东亚太平洋事务的副助理国务卿、对中国事务较为熟悉的马克·纳珀(Marc Evans Knapper)出任新的驻越大使 拉拢越南打压中国之意明显。具体到南海问题 美越合作将更加深入(例如在军售和情报交换方面有更深的合作)以及更加广泛(例如把合作拓展到海洋经济和学术交流) 其合作将更为机制化和常态化。同时 双方合作仍受诸多限制。2020 年 11 月 12 日 产德公司发布《美中在印太地区竞争的地区对策》(越南篇)政策报告认为,"在大国竞争加剧背景之下,越南不太可能站在美国一边亦或明显地偏向美国。" [140] 2021 年 4 月 26 日 越南国家主席阮春福在会见到访的中国国务委员兼国防部长魏凤和时表示,"越方坚定奉行一个中国政策 反对任何势力干涉中国内政,也将警惕和坚决抵制任何破坏中越关系的图谋。永远不会跟着其他国家反对中国。中越要更加紧密地团结起来,共同推进社会主义事业的兴旺发展。" [141] 这堪称越南领导人最清晰且最明确的表态。受制于国际和地区因素,以及美越所存在的结构性矛盾,美越南海合作仍将处于"成本强加战略"框架当中。

(感谢《南洋问题研究》杂志匿名审稿专家及编辑部对本文提出的宝贵意见和修改建议,文中错漏之处由笔者负责。)

注释:

- [1] [20] [133] U.S. Department of State, "U.S. Position on Maritime Claims in the South China Sea", July 13, 2020, https://www.state.gov/u-s-position-on-maritime-claims-in-the-south-china-sea/.
- [2] [110] [125] Pham Binh Minh, "US-China Interwoven Interests in the Asia-Pacific: Viet Nam's Perception and Response Policy in Current National Defence", *International Studies*, No. 36 (June 2017), pp. 33, 33, 32.
- [3] Thomas G. Mahnken, Dan Blumenthal, Thomas Donnelly, Michael Mazza, Gary J. Schmitt and Andrew Shearer, "Asia in the Balance: Transforming US Military Strategy in Asia", June 4, 2012, https://www.aei.org/wp-content/uploads/2012/05/-asia-in-the-balance-transforming-us-military-strategy-in-asia_134736206767.pdf.
- [4] Committee on Armed Services House of Representatives, "National Defense Authorization Act for Fiscal Year 2013", May 11, 2012, https://www.govinfo.gov/content/pkg/CRPT-112hrpt479/pdf/CRPT-112hrpt479.pdf.
- [5] [10] [13] [15] [85] [90] [91] Kenneth P. Ekman, "Winning the Peace through Cost Imposition", May 7, 2014, https://www.brookings.edu/wp-content/uploads/2016/06/Winning-the-Peace-Cost-Imposition_040714.pdf.
- [6] Patrick Cronin, "Retaining America's Balance in the Asia-Pacific: Countering Chinese Coercion in Southeast Asia", May 13, 2015, https://www.uscc.gov/sites/default/files/Cronin_Written%20Testimony_5.13.2015.pdf.
- [7] Bonnie S. Glaser, "China's Strategy toward the South China", May 15, 2015, https://www.uscc.gov/sites/default/files/Glaser_Written%20Testimony_5.13.2015%20Hearing.pdf.

• 62 •

- [8] Hal Brands, "The Lost Art of Long-Term Competition", The Washington Quarterly, Vol. 41, No. 4 (2018), pp. 31-51.
- [9] [86] Congressional Research Service, "U.S.-China Strategic Competition in South and East China Seas: Background and Issues for Congress", Updated August 6, 2020, https://crsreports.congress.gov/product/pdf/R/R42784.
- [11]赵明昊《美国在南海问题上对华制衡的政策动向》,《现代国际关系》2016年第1期,第29—41页。
- [12] [17] [83] Alexander Sullivan and Patrick M. Cronin, "Preserving the Rules: Countering Coercion in Maritime Asia", March 11, 2015, https://www.cnas.org/publications/reports/preserving-the-rules-countering-coercion-in-maritime-asia.
- [14] [16] Thomas G. Mahnken, "Cost-Imposing Strategies: A Brief Primer", November 18, 2014, https://www.cnas.org/publications/reports/cost-imposing-strategies-a-brief-primer.
- [18] Carlyle A. Thayer, "Indirect Cost Imposition Strategies in the South China Sea: U.S. Leadership and ASEAN Centrality", April 24, 2015, https://www.cnas.org/publications/reports/indirect-cost-imposition-strategies-in-the-south-china-sea-u-s-leadership-and-asean-centrality.
- [19]谢斌、李建京《试析美国在南海问题上的对华"成本强加"战略》,《辽宁大学学报(哲学社会科学版)》2019年3期第151—158页。
- [21] Patrick M. Cronin, "The Challenge of Responding to Maritime Coercion", September 4, 2014, https://www.cnas.org/publications/reports/the-challenge-of-responding-to-maritime-coercion.
- [22] Viet Anh, "Biden's US to Remain Active in South China Sea, But Confront China Less: Analysts", November 21, 2020, https://e.vnexpress.net/news/news/biden-s-us-to-remain-active-in-south-china-sea-but-confront-china-less-analysts-4193381.html.
- [23] Viet Anh, "US Defense Secretary in Vietnam for Official Visit", November 20, 2019, https://e.vnexpress.net/news/news/us-defense-secretary-in-vietnam-for-official-visit-4015159.html.
- [24] Reuters, "US to Provide Ship to Vietnam to Boost South China Sea Patrols", November 21, 2019, https://e.vnexpress.net/news/news/us-to-provide-ship-to-vietnam-to-boost-south-china-sea-patrols-4015485.html.
- [25] United States Department of Defense, Contracts For May 31, 2019, https://www.defense.gov/Newsroom/Contracts/Contract/Article/1863144/.
- [26] Việt Anh, "Việt Nam nói về việc Mỹ chuyển giao thêm tàu tuần tra" (《越南谈及美国继续移交巡洋舰》), 2019-11-21, https://vnexpress.net/the-gioi/viet-nam-noi-ve-viec-my-chuyen-giao-them-tau-tuan-tra-4015813.html.
- [27] CNN, "US Warship Docks in Vietnam for Historic Visit", March 6, 2018, ttps://edition.cnn.com/videos/us/2018/03/06/us-warship-vietnam-china-uss-carl-vinson-rivers-pkg.cnn.
- [28] Vietnam+, "Bộ Ngoại giao lên tiếng về việc tàu sân bay Hoa Kỳ thăm cảng Tiên Sa" (《(越南)外交部就美航母访问砚港表态》),2020-3-5, https://www.vietnamplus.vn/bo-ngoai-giao-len-tieng-ve-viec-tau-san-bay-hoa-ky-tham-cang-tien-sa/626766.vnp.
- [29] Hiền Hạnh, "Công bố Sách trắng Quốc phòng Việt Nam năm 2019" (《越南公布<2019 年越南国防白皮书>》), 2019-11-25, https://www.vietnamplus.vn/cong-bo-sach-trang-quoc-phong-viet-nam-nam-2019/609461.vnp.
 - [30]陈相秒《中美南海"灰色地带"较量将成常态》2019 年 7 月 27 日 ,http://www.crntt.com/doc/1054/9/7/9/105497910.html。
- [31]《越南海警为渔民放心出海保驾护航》越通社 2019 年 11 月 12 日 https://zh.vietnamplus.vn/越南海警为渔民放心出海保驾护航/104671.vnp。
- [32]《浅谈 2019 年<越南海警法>》,越通社 2019 年 8 月 21 日 ,https://zh.vietnamplus.vn/浅谈 2019 年越南海警法/101107.vnp。
- [33]《需要加倍努力使越美双边关系迈上新台阶》越通社 2020 年 7 月 2 日 https://zh.vietnamplus.vn/需要加倍努力 使越美双边关系迈上新台阶/119379.vnp。
- [34]《关于美国海军军舰驶过越南长沙群岛地区: 越南外交部发出声音》越通社 2019 年 2 月 15 日 "https://zh.viet-namplus.vn/关于美国海军军舰驶过越南长沙群岛地区越南外交部发出声音/92068.vnp。

- [35] Vietnam+, "Mỹ tăng cường năng lực tác chiến điện tử ở Biển Đông" (《美国增强在南海的电子作战能力》), 2020-7-17, https://www.vietnamplus.vn/my-tang-cuong-nang-luc-tac-chien-dien-tu-o-bien-dong/652198.vnp.
- [36] Phan Anh, "Chinese Survey Ship Leaves Vietnamese Waters", October 25, 2019, https://e.vnexpress.net/news/news/chinese-survey-ship-leaves-vietnamese-waters-4002286.html.
- [37] Hoàng Thùy, "Tổng bí thư, Chủ tịch nước: 'Kiên quyết đấu tranh bảo vệ chủ quyền'" (《 越共)总书记、(越南)国家主席:"坚决斗争,保卫'主权'"》), 2019-10-12, https://vnexpress.net/tong-bi-thu-chu-tich-nuoc-kien-quyet-dau-tranh-bao-ve-chu-quyen-3995949.html.
- [38] Hoài Thu-Hoàng Thuỳ, "Thủ tướng: 'Không bao giờ nhân nhượng về chủ quyền'"(《越南)总理:"从未在主'主权'上忍让"》), 2019-10-21, https://vnexpress.net/thoi-su/thu-tuong-khong-bao-gio-nhan-nhuong-ve-chu-quyen-3999839.html.
- [39] Việt Anh, "Mỹ sẽ chuyển tàu tuần tra thứ hai cho Việt Nam" (《美国将向越南移交第二艘巡洋舰》), 2019-11-21, https://vnexpress.net/the-gioi/my-se-chuyen-tau-tuan-tra-thu-hai-cho-viet-nam-4015310.html.
- [40]《美国国防部对中国升级对越南在东海合法的油气钻探活动的胁迫深表担忧》,越通社,2019 年 8 月 27 日,https://zh.vietnamplus.vn/美国国防部对中国升级对越南在东海合法的油气钻探活动的胁迫深表担忧/101364.vnp。
- [41]《美国参议院外交关系委员会谴责中国在东海的挑衅行动》, 越通社, 2019 年 9 月 19 日, https://zh.vietnamplus.vn/美国参议院外交关系委员会谴责中国在东海的挑衅行动/102392.vnp。
- [42]《美国官员谴责中国在东海的非法行为》,越通社,2019 年 10 月 30 日,https://zh.vietnamplus.vn/美国官员 谴责中国在东海的非法行为/104103.vnp。
- [43]中国海警:《越南渔船非法进入西沙群岛海域侵渔,冲撞我海警船后沉没,8船员被救起》,2020年4月3日,http://news.163.com/20/0403/21/F9ANRCCJ0001899O.html。
- [44]Vietnam+, "Trao công hàm phản đối, yêu cầu Trung Quốc bồi thường cho ngư dân Việt"(《(越南)致反对函,要求中国赔偿越南渔民》), 2020-4-4, https://www.vietnamplus.vn/trao-cong-ham-phan-doi-yeu-cau-trung-quoc-boi-thuong-cho-ngu-dan-viet/632348.vnp.
- [45] Phương Hồ, "Bộ Ngoại giao Mỹ ra tuyên bố quan ngại về tình hình Biển Đông" (《美国外交部对南海形势表示关切》), 2020-4-6, https://www.vietnamplus.vn/bo-ngoai-giao-my-ra-tuyen-bo-quan-ngai-ve-tinh-hinh-bien-dong/632824.vnp.
- [46] Đặng Huyền, "Lầu Năm Góc lên án Trung Quốc đâm chìm tàu cá Việt Nam trên Biển Đông" (《五角大楼指责中国在南海撞击越南渔船》), 2020-4-10, https://www.vietnamplus.vn/lau-nam-goc-len-an-trung-quoc-dam-chim-tau-ca-viet-nam-tren-bien-dong/633545.vnp.
- [47] Vietnam+, "Các Thượng nghị sỹ Mỹ bày tổ quan ngại về tình hình Biển Đông" (《美国参议员们对南海局势表示关切》),2020-4-12, https://www.vietnamplus.vn/cac-thuong-nghi-sy-my-bay-to-quan-ngai-ve-tinh-hinh-bien-dong/633946.vnp.
- [48] 孙少龙:《国务院批准海南省三沙市设立市辖区》,新华网,2020年4月18日,http://www.xinhuanet.com/politics/2020-04/18/c 1125874572.htm。
- [49] Vietnam+, "Việt Nam phản đối mạnh mẽ việc thành lập cái gọi là 'thành phố Tam Sa'" (《越南强烈反对成立所谓的"三沙市"》), 2020-4-19, https://www.vietnamplus.vn/viet-nam-phan-doi-manh-me-viec-thanh-lap-cai-goi-la-thanh-pho-tam-sa/635531.vnp.
- [50] Hoàng Nhương, "Ngoại trưởng Mỹ lên án các hành động của Trung Quốc ở Biển Đông" (《美国国务卿指责中国在南海的各种行动》), 2020-4-24, https://www.vietnamplus.vn/ngoai-truong-my-len-an-cac-hanh-dong-cua-trung-quoc-o-bien-dong/636691.vnp.

- [51] An Ngọc, "Dư luận phản đối việc Trung Quốc tiến hành tập trận trên Biển Đông" (《舆论反对中国在南海举行军演》), 2020-7-3, https://www.vietnamplus.vn/du-luan-phan-doi-viec-trung-quoc-tien-hanh-tap-tran-tren-bien-dong/649762.vnp.
- [52]《美国国防部反对中国在东海演习》, 越通社, 2020 年 7 月 3 日, https://zh.vietnamplus.vn/美国国防部 反对中国在东海演习/119476.vnp。
- [53]《中国连续在黄沙群岛开展军演活动是侵犯越南对该群岛的主权,违背<东海各方行为宣言>(DOC)的精神,让情况趋于复杂化》,越通社,2020年8月26日,https://zh.vietnamplus.vn/中国连续在黄沙群岛开展的军演活动侵犯了越南的主权/123167.vnp。
- [54] Đặng Ánh, "Mỹ phản đối các hành động khiêu khích tại Biển Đông và Biển Hoa Đông" (《美国谴责在南海和 黄海的挑衅行为》), 2020-8-27, https://www.vietnamplus.vn/my-phan-doi-cac-hanh-dong-khieu-khich-tai-bien-dong-va-bien-hoa-dong/659813.vnp.
- [55] Đoàn Hùng, "Mỹ chỉ trích việc Trung Quốc phóng tên lửa ở Biển Đông" (《美国谴责中国在南海发射弹道导弹活动》), 2020-8-28, https://www.vietnamplus.vn/my-chi-trich-viec-trung-quoc-phong-ten-lua-o-bien-dong/659902.vnp.
- [56] Vietnam+, "Phản ứng của Việt Nam về việc Trung Quốc thông qua Luật Cảnh sát biển" (《越南对中国通过 <海岸警卫队法>作出回应》, 2021-2-29,https://www.vietnamplus.vn/phan-ung-cua-viet-nam-ve-viec-trung-quoc-thong-qua-luat-canh-sat-bien/692427.vnp.
- [57] Simon Lewis, Humeyra Pamuk, Daphne Psaledakis and David Brunnstrom, "U.S. Concerned China's New Coast Guard Law could Escalate Maritime Disputes", February 20, 2021, https://www.reuters.com/article/us-usa-china-coastguard-idUSKBN2AJ2GN.
- [58] 《美国专家谴责中国在东海采取的胁迫行为》,越通社,2019年8月30日,https://zh.vietnamplus.vn/美国专家谴责中国在东海采取的胁迫行为/101551.vnp;《美国国家安全顾问:中国在东海的行为威胁到地区和平与安全》,越通社,2019年8月21日,https://zh.vietnamplus.vn/美国国家安全顾问中国在东海的行为威胁到地区和平与安全/101110.vnp。
- [59] Do Thanh Hai, "Did Vietnam's Maritime Militia Really Swarm a China Military Base?", March 17, 2020, https://thediplomat.com/2020/03/did-vietnam-militia-really-swarm-a-china-military-base/.
- [60]《"科学外交—扭转东海局势的因素"视频研讨会将在美国纽约举行》,越通社,2020年9月11日, https://zh.vietnamplus.vn/科学外交扭转东海局势的因素视频研讨会将在美国纽约举行/123915.vnp。
- [61]《越南发布联合国安理会非常任理事国任期的优先事项》,越通社,2019年12月13日,https://zh.vietnamplus.vn/越南发布联合国安理会非常任理事国任期的优先事项/106204.vnp。
- [62] 《中国已向联合国秘书长递交照会 反对越南宣称对南海非法主张》,《国际日报》(印尼)2020年4月22日,第7版。
- [63] Vietnam+, "Công hàm Trung Quốc gửi lên LHQ không phù hợp với luật pháp quốc tế" (《中国致函联合国违反国际法》), 2020-4-23, https://www.vietnamplus.vn/cong-ham-trung-quoc-gui-len-lhq-khong-phu-hop-voi-luat-phap-quoc-te/636488.vnp.
- [64] Phạm Ngọc Ánh, "Ngoại trưởng Mỹ phản đối yêu sách chủ quyền của Trung Quốc ở Biển Đông" (《美国国务卿 谴责中国在南海的主权诉求》), 2020-6-3, https://www.vietnamplus.vn/ngoai-truong-my-phan-doi-yeu-sach-chu-quyen-cua-trung-quoc-o-bien-dong/643606.vnp.
- [65]《美代防长:中国利用胁迫手段削弱区域秩序》,《联合早报》新加坡 2019 年 6 月 1 日, http://www.zaobao.com/realtime/china/story20190601-961251。
- [66] United States Department of Defense, "Shanahan: Partners Must Join U.S. in Investing in Indo-Pacific Region", June 1, 2019, https://www.defense.gov/explore/story/Article/1863535/shanahan-partners-must-join-us-in-investing-in-indo-pacific-region/.

- [67] 《2019年香格里拉对话越南防长吴春历支持以和平对话方式解决争端》,越通社,2019年6月2日, https://zh.vietnamplus.vn/2019年香格里拉对话越南防长吴春历支持以和平对话方式解决争端/96654.vnp。
- [68]《东盟外长会议:美国国务卿谴责中国在东海的"胁迫"行为》,越通社,2019年8月2日,https://zh.vietnamplus.vn/东盟外长会议美国国务卿谴责中国在东海的胁迫行为/100342.vnp。
- [69] Nguyen Tien, "Vietnam Pledges to Uphold the Law in South China Sea at ASEAN Summit", November 3, 2019, https://e.vnexpress.net/news/news/vietnam-pledges-to-uphold-the-law-in-south-china-sea-at-asean-summit-4006605.html.
- [70]《第 35 届东盟峰会:美国谴责中国阻碍沿海国家在东海上开展油气开采活动》,越通社,2019 年 11 月 5 日,https://zh.vietnamplus.vn/第 35 届东盟峰会美国谴责中国阻碍沿海国家在东海上开展油气开采活动/104328.vnp。
- [71]《越南政府总理阮春福圆满结束对美国进行的正式访问》,越通社,2017年6月2日,https://zh.vietnamplus.vn/越南政府总理阮春福圆满结束对美国进行的正式访问/65993.vnp。
- [72]《越共中央总书记国家主席阮富仲与美国总统特朗普会谈》,越通社,2019年2月27日,https://zh.vietnamplus.vn/越共中央总书记国家主席阮富仲与美国总统特朗普会谈/92582.vnp。
- [73]《美国国务卿:中国在东海提出的主权声索是违法的》,越通社,2020年9月10日,https://zh.vietnamplus.vn/美国国务卿中国在东海提出的主权声索是违法的/123886.vnp。
- [74] Viet Anh, "Vietnam Reasserts Sovereignty over East Sea Archipelagos after US Embassy Map Removal", September 17, 2020, https://e.vnexpress.net/news/news/vietnam-reasserts-sovereignty-over-east-sea-archipelagos-after-us-embassy-map-removal-4163457.html.
- [75] 吴士存主编:《南海问题文献汇编》,海口:海南出版社,2001年,第210页。
- [76] 米良译:《越南海洋法》,《南洋资料译丛》2015年第2期,第1—14页。
- [77] 刘琳:《越南 2019 年版国防白皮书主要内容及评析》, 2020 年 1 月 19 日, http://www.nanhai.org.cn/review c/410.html。
- [78] Nguyễn Hoàng, "Tàu chiến Mỹ diễn tập bắn đạn thật tại Biển Đông" (《美国战舰在南海实弹演习》), 2019-10-7, https://vnexpress.net/the-gioi/tau-chien-my-dien-tap-ban-dan-that-tai-bien-dong-3993222.html.
- [79] 《美国海军少将强化实施东海航行飞越自由权的决心》,越通社,2019年10月2日,https://zh.vietnamplus.vn/美国海军少将强化实施东海航行飞越自由权的决心/102934.vnp。
- [80]《越南—美国关系愿景联合声明(全文)》,越通社,2015年7月8日,https://zh.vietnamplus.vn/越南美国关系愿景联合声明全文/40553.vnp)。
- [81] 《越南国家主席陈大光与美国总统特朗普举行会谈》,越通社,2017年11月12日,https://zh.vietnamplus.vn/越南国家主席陈大光与美国总统特朗普举行会谈/72856.vnp。
- [82]《阮春福总理会见美国国防部长》,越南社会主义共和国中央政府门户网站,2019年11月21日, http://cn.news.chinhphu.vn/Home/阮春福总理会见美国国防部长/201911/27763.vgp。
- [84] Patrick M. Cronin, "The Challenge of Responding to Maritime Coercion", September 4, 2014, https://www.cnas.org/publications/reports/the-challenge-of-responding-to-maritime-coercion.
- [87] Herbert Carlisle, "Viewing the Asia Pacific Rebalance through the Lens of PACAF's Strategy", September 18, 2013, https://www.af.mil/Portals/1/documents/af%20events/af-130918-AFA-Carlisle_final.pdf.
- [88][92]Kenneth P. Ekman, "Applying Cost Imposition Strategies against China", Strategic Studies Quarterly, 2015, pp. 26-59.
- [89][93]Patrick M. Cronin, "The Challenge of Responding to Maritime Coercion", September 4, 2014, https://www.cnas.org/publications/reports/the-challenge-of-responding-to-maritime-coercion.
- [94]《外交部发言人:美国国务院 2018 年人权报告不正确体现越南实际情况》,越通社,2019 年 3 月 14 日, https://zh.vietnamplus.vn/外交部发言人美国国务院 2018 年人权报告不正确体现越南实际情况/93243.vnp。

- [95] 《美国外交部 2019 年人权和宗教报告歪曲事实 阻碍越美关系》,《人民军队报》(越南) 2019 年 5 月 15 日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-560084.html。
- [96] 《歪曲事实的片面看法》,《人民军队报》(越南)2019 年 7 月 8 日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-561707.html。
- [97] 《越南坚决驳斥保护记者委员会报告中的谬论》,越通社,2019年9月12日,https://zh.vietnamplus.vn/越南坚决驳斥保护记者委员会报告中的谬论/102080.vnp。
- [98] 《越南因特网自由是不可否认的事实》, 越通社, 2019 年 11 月 7 日, https://zh.vietnamplus.vn/越南因特网自由是不可否认的事实/104486.vnp。
- [99] 《打着"人权观察"牌干涉越南内政是违背国际公约的》,《人民军队报》(越南)2020年2月10日, https://cn.gdnd.vn/cid-7267/7271/nid-567853.html。
- [100] 《"人权芯片"的过时与苍老》,《人民军队报》(越南) 2020 年 3 月 23 日,https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-568971.html。
- [101]《"无国界记者"组织的评价和认定不具信任度和说服力》,越通社,2020年4月24日,https://zh.vietnamplus.vn/无国界记者组织的评价和认定不具信任度和说服力/113066.vnp。
- [102] 《人民军队》:《治疗"宗教谵妄症"的药方》,《人民军队报》(越南)2020年5月11日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-570439.html。
- [103] 《反"和平演变"》,《人民军队报》(越南), https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/p/1。
- [104] 《由越南共产党领导的社会主义民主制度的本质是不可歪曲的》,《人民军队报》(越南)2018年9月24日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-553565.html。
- [105]《越南人民军队的革命本质是不可歪曲的》,《人民军队报》《越南)2019 年 12 月 18 日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-566498.html。
- [106]《美国驻越大使丹尼尔·克里滕布林克:美国尊重越南的政治制度》,越通社,2020年10月10日,https://zh.vietnamplus.vn/美国驻越大使丹尼尔克里滕布林克美国尊重越南的政治制度/128240.vnp。
- [107]《越共中央总书记、国家主席阮富仲:凝聚人民力量,倾听人民心声》,越通社,2020年11月18日, https://zh.vietnamplus.vn/越共中央总书记国家主席阮富仲凝聚人民力量倾听人民心声/130234.vnp。
- [108]《越共中央总书记阮富仲重要文章<社会主义理论与实践若干问题和越南走向社会主义的道路>(全文)》,越通社,2021年5月25日,https://zh.vietnamplus.vn/越共中央总书记阮富仲重要文章社会主义理论与实践若干问题和越南走向社会主义的道路全文/139932.vnp。
- [109] 《由越南共产党领导的社会主义民主制度的本质是不可歪曲的》,《人民军队报》(越南)2018年9月24日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-553565.html。
- [111] Hiền Hạnh, "Công bố Sách trắng Quốc phòng Việt Nam năm 2019"(《越南公布<2019 年越南国防白皮书>》), 2019-11-25, https://www.vietnamplus.vn/cong-bo-sach-trang-quoc-phong-viet-nam- nam-2019/609461.vnp.
- [112] Nguyễn Nhâm, "Tham gia "Bộ tứ mở rộng" có là cơ hội cho Việt Nam?"(《参加"四国集团升级版"是给越南的机会吗?》), 2020-5025, http://dangcongsan.vn/cung-ban-luan/tham-gia-bo-tu-mo-rong-co-la-co-hoi-cho-viet-nam-555568. html.
- [113]Hoàng Thùy, "Không nước nào có thể buộc Việt Nam chọn bên"(《"没有哪个国家可以强迫越南选边站"》), 2020-9-2, https://vnexpress.net/khong-nuoc-nao-co-the-buoc-viet-nam-chon-ben-4155653.html.
- [114]Tô Lan Hương, "Thứ trưởng Nguyễn Chí Vịnh: 'Nếu mất Biển Đông là có tội'"(《阮志咏副部长:"如果失去 东海将是罪人"》), 2021-6-1, https://vnexpress.net/thu-truong-nguyen-chi-vinh-neu-mat-bien-dong-la-co-toi-4283948.html.
- [115]Quốc Dũng, "Đoàn tàu Hải quân Hoa Kỳ cập cảng thành phố Đà Nẵng"(《美国海军舰队到访岘港港》), 2020-3-5, https://www.vietnamplus.vn/doan-tau-hai-quan-hoa-ky-cap-cang-thanh-pho-da-nang/626749.vnp.
- [116]Joseph Zeballos-Roig, "Trump Threatens to Expand his Trade War by Slapping Tariffs on Vietnam", June 27, 2019, https://www.businessinsider.com/president-trump-vietnam-tariffs-trade-war-target-2019-6.

- [117]《莱特希泽: 越南须减少对美贸易顺差》,《联合早报》(新加坡)2019 年 7 月 30 日,http://www.zaobao.com/realtime/world/story20190730-976780。
- [118]Thu Phương, "Phản ứng của VN về việc Hoa Kỳ đưa ra khỏi danh sách đang phát triển"(《越南回应美国把越南从发展中国家名单中删除的行为》), 2020-2-20, https://
 - www.vietnamplus.vn/phan-ung-cua-vn-ve-viec-hoa-ky-dua-ra-khoi-danh-sach-dang-phat-trien/624232.vnp.
- [119]Office of the United States Trade Representative, "USTR Initiates Vietnam Section 301 Investigation", October 2, 2020, https://str.gov/about-us/policy-offices/press-office/press-releases/2020/october/ustr-initiates-vietnam-section-301-investigation.
- [120] Vietnam+, "Bộ Ngoại giao lên tiếng về việc Mỹ xác định Việt Nam thao túng tiền tệ"(《外交部发言人谈美国 把越南列为货币操纵国》), 2020-12-17, https://www.vietnamplus.vn/bo-ngoai-giao-len-tieng-ve-viec-my-xac-dinh-viet-nam-thao-tung-tien-te/682778.vnp.
- [121]Reuters Staff, "Trump Voices Concern about U.S. Trade Deficit in Call with Vietnam PM", December 23, 2020 https://www.reuters.com/article/us-usa-trump-vietnam-idUSKBN28W2QT.
- [122]Vietnam+, "Bộ trưởng Ngoại giao Phạm Bình Minh điện đàm với người đồng cấp Hoa K"(《范平明外长与美国同伴通电话》), 2021-1-7, https://www.vietnamplus.vn/bo-truong-ngoai-giao-pham-binh-minh-dien-dam-voi-nguoi-dong-cap-hoa-ky/688252.vnp.
- [123] Amanda Holpuch, "US Envoy to Vietnam Quit in Protest at Trump Plan to Deport thousands of Refugees", April 13, 2018, https://www.theguardian.com/world/2018/apr/13/us-ambassador-ted-osius-vietnam-refugees.
- [124]Long Nguyen and Viet Anh, "Trump Ban Gives Vietnamese Immigration Hopefuls the Blues", April 29, 2020, https://e.vnexpress.net/news/life/trend/trump-ban-gives-vietnamese-immigration-hopefuls-the-blues-4091313.html.
- [126]Office of the Spokesperson, "Secretary Pompeo's Call with Vietnamese DPM/FM Pham Binh Minh", May 6, 2020, https://www.state.gov/secretary-pompeos-call-with-vietnamese-dpm-fm-pham-binh-minh/.
- [127]Vietnam+, "Việt Nam-Hoa Kỳ trao đổi biện pháp ứng phó với dịch COVID-19"(《越南和美国交流应对 COVID-19 疫情的应对措施》), 2020-8-6, https://www.vietnamplus.vn/viet-namhoa-ky-trao-doi-bien-phap-ung-pho-voi-dich-covid19/656089.vnp.
- [128]Vietnam+, "Quan hệ Việt Nam-Hoa Kỳ tiếp tục phát triển ổn định, đi vào chiều sâu" (《美越关系继续稳定深入发展》), 2021-3-22, https://www.vietnamplus.vn/quan-he-viet-namhoa-ky-tiep-tuc-phat-trien-on-dinh-di-vao-chieu-sau/700844.vnp.
- [129][140]Derek Grossman, "Regional Responses to U.S.-China Competition in the Indo-Pacific: Vietnam", November 12, 2020, https://www.rand.org/pubs/research_reports/RR4412z6.html.
- [130]《越南党和国家的对外路线是不可歪曲的》,《人民军队报》(越南)2018年8月15日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-552345.html。
- [131]《以国家民族利益为基础尊重人民的宗教信仰自由权》,《人民军队报》(越南)2019年3月12日, https://cn.qdnd.vn/cid-7267/7271/nid-558289.html。
- [132] Chu Xuân Đại Thắng, "Cần nhận diện đúng các vấn đề về chủ quyền Biển Đông" (《需要正确看待南海主权问题》), 2020-8-3, http://cand.com.vn/Chong-dien-bien-hoa-binh/Can-nhan-dien-dung-cac-van-de-ve-chu-quyen-Bien-Dong-605510/.
- [134]Vietnam+, "VN hoan nghênh lập trường Biển Đông phù hợp luật pháp quốc tế" (《外交部发言人: 越南欢迎各国在东海问题上符合国际法的立场》), 2020-7-15, https://www.vietnamplus.vn/vn-hoan-nghenh-lap-truong-bien-dong-phu-hop-luat-phap-quoc-te/651916.vnp.
- [135]Thu Phương, "Phản ứng của Việt Nam với lập trường của Hoa Kỳ về Biển Đông" (《越南对美国在南海问题上立场的作出反应》), 2020-7-16, https://www.vietnamplus.vn/phan-ung-cua-viet-nam-voi-lap-truong-cua-hoa-ky-ve-bien-dong/652098.vnp.
- [136]Julianne Smith, Andrea Kendall-Taylor, Carisa Nietsche and Ellison Laskowski, "Charting a Transatlantic Course to Address China", October 20, 2020, https://www.cnas.org/PUBLICATIONS/REPORTS/CHARTING-A-TRANSATLANTIC-COURSE-TO-ADDRESS-CHINA.
- [137] David Brunnstrom and Michael Martina, "U.S. Must be Prepared to Impose Costs on China-Biden Security Adviser", January 30, 2021, https://www.reuters.com/article/us-usa-china-sullivan/u-s-must-be-prepared-to-impose-costs-on-china-biden-security-adviser-idUSKBN29Y2FC.
- [138]Jeff Seldin, "US Warns World Getting 'Taste' of Chinese Domination", March 2, 2021, https://www.voanews.com/east-asia-pacific/voa-news-china/us-warns-world-getting-taste-chinese-domination.

[139]VOA Tiếng Việt, "Đại sứ Shear: Việt Nam là đối tác mạnh trong chính sách đối ngoại của Biden"(《史大伟大使:《越南是拜登外交政策的强劲伙伴》), 2020-11-9, https://www.voatiengviet.com/a/dai-su-shear-viet-nam-l%C3%A0-doi-tac-manh-trong-chinh-sach-doi-ngoai-cua-biden/5653458.html.

[141]《越共中央总书记阮富仲、越南国家主席阮春福分别会见魏凤和》中华人民共和国国防部 2021 年 4 月 26 日,http://www.mod.gov.cn/topnews/2021-04/26/content_4883994.htm。

「责任编辑: 晨 曦]

US-Vietnam's Cooperation and Limitations on the South China Sea Issue under the Framework of Cost-imposing strategy

GU Qiang , ZHANG Zhao-ming (School of Marxism , Guangxi University , Nanning 530004 , Guangxi)

Abstract: As the rise of China and the active enforcement of China's maritime rights , the United States put forward the Cost-imposing Strategy in order to counter against China. Cost-imposing Strategy is a strategy in long-term peace time , with a purpose to make the sponsor countries obtain advantageous hardship differential , and with the means including military and non-military. The US policy toward the South China Sea in the past decade has been an actively implemented cost-imposing strategy and is still in the framework. Under the framework , the United States and Vietnam cooperate with each other in military affairs , public opinion , diplomacy and jurisprudence on the South China Sea issue. The military cooperation between the United States and Vietnam has increased the cost of China's safeguard rights , the cooperation of public opinion has increased the cost of China's reputation , diplomatic cooperation has increased the political cost of China , and the legal cooperation has increased the system cost of China. Under the framework of cost-imposing strategy , the cooperation between the United States and Vietnam on the South China Sea issue are faced with two limitations. On the one hand , it is the implementation of cost-imposing strategy itself , which involves the sponsor bearing the corresponding cost , the consistency of internal and external relations and time , and the expected results. On the other hand , the cooperation between the United States and Vietnam on the South China Sea issue is restricted by ideological elements , national defense policy , mutual trust and different visions of regional and legal orders.

Key words: cost-imposing strategy, US, Vietnam, the South China Sea